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     山西日报记者 丁园

    白云度汾水，黄河绕晋关。千百年前，唐
朝诗人李峤用一首《又送别》同框汾水与黄
河。

    汾河，三晋儿女的母亲河，也是黄河的第
二大支流。“一泓清水入黄河”是习近平总书
记寄予山西的殷切期盼，也是山西深入贯彻
落实黄河流域生态保护和高质量发展重大国
家战略的重要使命。

    观汾河之变，可知山西贯彻黄河战略之
效。10月18日上午，记者来到汾河太原城区
晋阳桥段附近，听那些共同守护汾河的人，讲
述他们与汾河的故事……

汾河的“体检医生”

    秋雨迷蒙，水汽氤氲，汾河河面看起来更
加宽广。

    上午 9 点，汾河等来了它的“每日体检医
生”——太原市汾管委水质维护技术负责人
汤振华。他没打伞、没戴帽，身着蓝色的工作
服马甲，左手拿着量杯、水温计，右手提着一
个圆盘形工具，快步向记者走来。

“不好意思，不好意思！今早有会，来晚
了！”36岁的汤振华中等个头，皮肤黝黑、身型
结实。他说，平时都是一早就来监测水质。

“上午的会议主要是讨论转入秋冬季后，如何
更有针对性地维护汾河水体水质，很重要。”

近年来，通过对汾河及“九河”（太原的 9
条边山支流）综合治理、流域生态修复，汾河
水质不断提升。改善水体生态环境、维护景
区水体水质，是当下主要任务之一。“监测水
质指标，是为了警惕水华，而高温易发生水
华。”汤振华说。

    汤振华一边提醒记者小心岸边草地湿
滑，一边来到汾河边，开始当日的“晨检三项”
第一项——测水温。只见他从河中取出一量
杯水，将水温计放入其中，水温计数字闪烁，
最后定格在11.5℃。

    汤振华放心地点点头，将水温记录在手
机备忘录上，“根据长期监测的经验和有关数
据支持，水温高于 15℃，就要警惕水华出现
了。”

水华是什么？“如果平裂藻、假鱼腥藻等
藻类异常增殖，河水开始泛绿，这就说明发生

了水华。我们会第一时间进行治理，以防
汾河自身稳定的水体生态环境被破

坏。”汤振华说。
    在今年夏季，汾河水温平

均在 25℃以上，这为水华发

生提供了适宜的环境。为此，汤振华和同事
们白天几乎“住”在了岸边，持续监测河水的
健康状态。“我们会根据监测结果采取相应的
措施，比如投放一些菌剂和药剂，来抑制水华
的产生、分解河面有机物等。此外，我们还会
采取及时清理东、西岸沿线各边山支沟入汾
河口的淤泥，定期投放鱼苗，种植水生植物，
及时打捞水草、水面垃圾等措施，全力保障景
区水体生态持续稳定向好。”他说。

    上午 10 点半，雨下得更密了。测完水
温，向北走了 2000 米，汤振华来到另一处测
水点。他将黑白相间的圆盘形工具缓缓放入
河中。“这是水质透明度测定仪。我们把它放
到水中，当达到一定深度，就会看不清黑白相
间的颜色。那个深度就是水质透明度的数
值。”汤振华一边介绍，一边开始“晨检”第二
项——测河水的透明度，“现在这个时节，水
质透明度的要求是 45 厘米，而此时河水的透
明度已经达到了80多厘米。”

    “为什么不在一个地方测三个数值？”面
对记者的疑问，汤振华带着记者前往下一个
2000米处——测河水的酸碱度。“3处取水，3
个数值，既可以横向比较，又可以纵向对比。”
他说，“这一处水温适宜，但下一处透明度不
够高，我就再测下水温，辅以这个指标再检验
下。这样既可以多掌握不同处的水质情况，
又能相对节省时间，从而更‘广’地了解水质
情况。”

“兼职”导游的河长

    沿河向北，一位身材高瘦的大叔打着花
伞迎面而来，汤振华热情地打起招呼：“苏河
长，下雨天还出来巡河呀！”

    “是啊。正好今天村里不忙，吃了午饭
了，我来看看。”苏河长，是距离汾河 2000 米
处的小店区小店街道贾家寨村主任苏建新。

    汾河巡查保护，是苏河长的重要职责。
自 2017 年开始，山西建立河长制、湖长制，如
今已构建“河湖长+河湖长助理+巡河湖员”
工作模式，所有河流湖泊实现巡河湖员全覆
盖。

    目前，山西有五级河湖长18240人、河湖
长助理 1013 人、河湖警长 3022 名、巡河湖员
11036 人。这支庞大的护河队伍中，就有苏
建新。

    以晋阳桥为界，往南 400 米，“这一段就
是我的责任区，每周巡河两到三回”。苏建新
说，别看距离不长，但人流量特别大。“晋阳桥
是古典艺术和现代风格的融合，主桥东西矗
立着两个高大的对称式桥头堡，上面浮雕有
菊花、天龙山石窟等元素。菊花是我们太原
市的市花，天龙山石窟是重要的文化遗产。
水上运动中心也在这段。所以来旅游打卡的
人，特别多。”

    “谈起晋阳桥，您说得头头是道。河长还
兼任导游么？”记者打趣道。

    苏建新笑着说，巡河的主要任务是常规
检查，比如水面有无漂浮物，遇到游客戏水及
时制止等，“也常遇见初到汾河的游客，他们
问起来汾河的情况，我就自发‘变身’导游，给
他们好好推介下我们的母亲河。”

    苏建新从小在汾河岸边长大，亲眼目睹
了汾河之变。“一段时期里，由于流域内开采
过度、采砂排污，汾河生态遭到破坏。后来，
经过长期治理与修复，汾河慢慢好了起来。
环境好了，人气旺了，我们村建起的无公害蔬
菜生产基地生意越来越火，大家收入都跟着
多了起来。”他说。

    “事关汾河的，我自然记在了心里。我要
把汾河之变、汾河之美，介绍给更多朋友，让
大家和我们一同欣赏美景、感受汾河治理之
效。”作为这变化的受益者，苏建新郑重其事
地说。

“飞驰”的皮划艇教练

    中午 12 点多，还有皮划艇比赛正在汾河
水面上进行。“注意髋部动作！”突然而来的一
声吼叫，引起了记者注意。紧接着，一个红色
的身影从眼前闪过，皮艇运动员划得更起劲
了。

    “刚才‘飞’过去的，是太原市皮划艇教练
员许显飞。从这个月 14 号开始，山西省皮划
艇静水锦标赛在这举行，今天结束。”汤振华
说，因为“办公室”都在汾河岸边，大家几乎天
天碰到，也就认识了。

    汤振华说，汾河水质好不好，皮划艇运动
员“最知道”，“他们几乎天天在水上训练，汾
河水有什么异常，他们会第一时间发现并告
诉我们。”

    许显飞介绍，前几年由于没有合适的水
上运动场所，队员们每年大部分时间都要“漂
泊”在外地训练。如今，太原有了自己的水上
运动中心，队员们终于可以留在家乡训练了。

    太原市水上运动中心于 2019 年建设完
成。“这里的赛道水深在 4 米至 7 米，长度
2000 米，两岸视线开阔、郁郁葱葱，可以说
是世界级的比赛训练场地。”许显飞骄傲地
说。

    “还有一点很重要，我们在家门口进行皮
划艇训练，来这附近散步、游玩的市民，自然
而然就‘看见’了。这是很宝贵、很直观的宣
传皮划艇运动的窗口和平台。”许显飞说，皮
划艇运动相对小众，随着关注的人越多，这个
项目的发展前景就会更好。

    一声枪响，新的一场比赛开始。汾河上，
奋楫而起，水花飞舞。深入贯彻黄河重大国
家战略，山西儿女正携手奋进，力保“一泓清
水入黄河”。

印发省级黄河规划和

水安全保障等10个专项

规划，制定了30 个配套

文件，11 个市均出台了黄

河区域规划，形成了以1
个总规划为统领，21 个

专项规划和区域规划为支

撑，30 个配套政策文件

为保障的规划政策体系，
搭建起推动黄河国家战略
落实的“四梁八柱”。

深入实施“一泓清水
入黄河”工程和黄河干流
流经县生态环境综合治理
工程，加快推进山水林田
湖草沙一体化保护和修
复，全省人工造林规模连

续 3 年排名全国第1 位，

水 土 保 持 率 增 至

64.58%。2024 年 1—9

月，黄河流域 59 个国考断
面 优 良 水 体 比 例 达 到

84.7%，同 比 上 升 3.3
个百分点，美丽山西建设
加快推进。

“人越处越亲，路越走越顺”

    10 月 18 日下午，山西太原丽华大厦，记者在华
远国际陆港集团总部见到张鹏飞时，他正为下周在
山东东营举办的“黄河流域省（区）属国资国企对接
交流会”作准备。届时，华远陆港国际联运（山西）有
限公司将与黄河流域其他省份的合作伙伴签署相关
战略合作框架协议。

    张鹏飞是华远国际陆港集团多式联运事业部
总经理，负责集团通道培育和建设业务。他说，黄河
流域生态保护和高质量发展战略实施以来，山西和
山东开展的高频次省际合作，不仅为公司业务拓展
和提升打开了新窗口，也为众多山西企业“向东向
海”提供了新机遇。

    作为煤炭大省，山西在化工领域有较长的发展
历史，经过多年的探索和实践，有较为成熟的甲醇生
产技术体系。

    “甲醇是炼化过程中的重要添加剂和附属材
料，山东是炼化企业比较集中的省份，对甲醇的需求
旺盛。同时，东营地区的成品油，正为山西市场所
需。”张鹏飞说，“你需要的，我正好有。在供需精准
吻合的背景下，我们开始合作。”

    2022 年 6 月，华远国际陆港集团所属山西汽运
集团危特货运输服务有限公司开始了“晋醇入鲁”

“鲁油入晋”业务。截至目前，该公司已完成山西晋
城“晋醇入鲁”和山东东营、淄博“鲁油入晋”贸易运
输量各8.5万吨，实现了晋鲁两地危化品运输重去重
回，贸易双向流通。

    张鹏飞说，依托此业务，山西汽运集团危特货
运输服务有限公司进一步拓展了上下游资源，有效
提升了危化品运输业务能力。“以这条新通道为起
点，我们正与山东企业一同寻找更多可合作的方向
和领域。”张鹏飞真诚地说，“人越处越亲，路越走越
顺，合作越来越深！”

规划政策体系
持续完善

生态环境保护
成效明显

山西推动黄河重大国家战略
落实相关数据

汾河岸绿 清水入黄

要切实保护好、治理好汾河，再现古晋阳汾河晚渡的美景，让一泓清水入黄河。
——2020年5月，习近平总书记在汾河太原城区晋阳桥段考察调研时强调
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